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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/039/ XI 

Sitzung am : 06.12.2017 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:12 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 

 



2 

2 
 
 

 

 

 

T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 06.12.2017 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Betzner-Lunding, Ingrid  

Teilnehmer  

 Grabowski, Patrick für Frau Fedrowitz 
 Hutterer, Christel für Herrn Jürs 
 Loeck, Denise  
 Mährlein, Tobias  
 Matthes, Uwe  
 Muckelberg, Marc-Christopher  
 Pauls, Ulrich  
 Rathje, Reimer für Herrn Friedrichs 
 Ruhbaum, Kevin für Herrn Schenppe 
 Rummel, Susanne für Herrn Borchers 
 von Prüssing, Herrmann  
 Vorpahl, Doris  
 Weidler, Ruth  

Verwaltung  

 Bernitt, Tim  
 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Bollin, Felix  
 Major, Julia  
 Reinders, Anette  
 Rickers, Holger  
 Tschepe, Ingo  

sonstige  

 Bertermann, Marc-Mario EGNO 
 Gust, Jörg 

Kölln-Möckelmann, Elke 
Springer, Michael 
Struve, Volker 

EGNO 
BEB gGmbH 
Seniorenbeirat 
Schulrat  

 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Borchers, Thorsten  
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 Fedrowitz, Katrin  
 Friedrichs, Peter  
 Jürs, Lasse  
 Schenppe, Volker  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 06.12.2017 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 01.11.2017 
 
TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5 : A 17/0577 
Schulentwicklungsplan - Fortschreibung 
 
TOP 6 :  
Neubau Schulzentrum-Süd 
hier: Zwischenstand zu den Ergebnissen der Lenkungsgruppe 
 
TOP 7 :  
Schulentwicklungsplanung 
- Besprechungspunkt - 
 
TOP 8 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 9 : M 17/0553 
Diverse Schulthemen 
 
TOP 10 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 11 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 11.1 :  
Sportlerehrung 
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TOP 11.2 :  
Norderstedter Schulleiterkonferenz 
 
TOP 11.3 :  
Verlegung der städtischen Sportanlage Ochsenzoller Straße 
 
TOP 11.4 :  
Vergabe der Schulplätze 
 
TOP 11.5 :  
FFC Nordlichter 
 
TOP 11.6 :  
Lehrschwimmbecken Grundschule Friedrichsgabe 
 
TOP 11.7 :  
Schulinformation 2017/2018 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 12 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 06.12.2017 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Betzner-Lunding eröffnet die 39. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport, 
begrüßt die zahlreichen Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie die 
anwesenden Ausschussmitglieder.  
 
Sie stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 14 Mitgliedern fest.  
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Es liegen keine Berichte oder Anfragen im nichtöffentlichen Teil vor.  
 
Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen.  
 
 
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 01.11.2017 
 
Frau Betzner-Lunding berichtet, dass es keine Beschlüsse im nichtöffentlichen Teil der 
Sitzung am 01.11.2017 gab.  
 
 
 
TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Frau Sellhorn, Kohfurth 17, 22850 Norderstedt, 
 
übergibt eine Unterschriftenaktion zum Erhalt der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark.  
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden.  
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TOP 5: A 17/0577 
Schulentwicklungsplan - Fortschreibung 
 
Frau Betzner-Lunding erläutert den Antrag der Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen und führt 
aus, dass der Beschlussvorschlag dahingehend geändert werden soll, dass folgende 
Formulierung vorangestellt wird: 
 
„Der Ausschuss für Schule und Sport empfiehlt der Stadtvertretung folgenden Beschluss:“ 
 
 
Es ergibt sich eine Diskussion, in deren Verlauf sich die Vertreterinnen und Vertreter der 
Fraktionen zu der Thematik und dem Antrag äußern. 
 
 
Folgender geänderter Beschlussvorschlag wird anschließend zur Abstimmung gestellt:   
 
Beschlussvorschlag 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport empfiehlt der Stadtvertretung die Fortschreibung des 
Beschlusses der Stadtvertretung vom 16.12.2014, Vorlage A 14/0510. 
 
Damit werden folgende Punkte geändert: 
 

1. Die Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark wird im Zuge der Neubauplanung am 
Schulzentrum-Süd dreizügig gebaut. 

 
2. Die Gemeinschaftsschule Harksheide bleibt dreizügig. 

 
 
Die an den Gemeinschaftsschulen entfallenen zusätzlichen Züge werden den Gymnasien 
zugeschlagen.  
 
Abstimmung: 
 
Mit 13 Ja-Stimmen bei 1 Nein-Stimme beschlossen  
 
 
Die Verwaltung wird gebeten, im Rahmen der weiteren Entwicklung der 
Schulentwicklungsplanung die Möglichkeiten der Erweiterung des Coppernicus-Gymnasiums, 
des Gymnasiums Harksheide und des Lessing-Gymnasiums um jeweils 1 Zug auf dann 
jeweils 5 Züge zu prüfen.   
 
 
 
TOP 6:  
Neubau Schulzentrum-Süd 
hier: Zwischenstand zu den Ergebnissen der Lenkungsgruppe 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende den Schulleiter der 
Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark, Herrn Hesse, den Schulleiter des Lise-Meitner-
Gymnasiums, Herrn Damp, die Herren Bertermann und Gust von der EGNO sowie Frau Dr. 
Hilgenstock von Drees & Sommer Projektmanagement und bautechnische Beratung GmbH.   
 
Nach einer kurzen Einführung von Herrn Bertermann erläutert Frau Dr. Hilgenstock im 
weiteren Verlauf anhand einer Beamer-Präsentation den aktuellen Zwischenstand zu den 
Ergebnissen der Lenkungsgruppe zum Neubau des Schulzentrums-Süd.   
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Die Präsentation wird dem Protokoll als Anlage 1 beigefügt. 
 
Anschließend beantwortet Frau Dr. Hilgenstock Fragen der Ausschussmitglieder.  
 
Frau Reinders führt aus, dass sich bei den Beratungen in der Lenkungsgruppe gezeigt hat, 
dass die tatsächlichen Raumbedarfe der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark und des Lise-
Meitner-Gymnasiums teilweise deutlich höher sind als die Raumprogrammrichtwerte der 
Stadt Norderstedt. 
Sie regt an, über eine Anpassung der Raumprogrammrichtwerte, die vom Ausschuss für 
Schule und Sport bzw. von der Stadtvertretung im Jahr 2010 beschlossen worden sind, 
nachzudenken.  
 
Frau Kölln-Möckelmann bittet darum, die zusätzlichen Raumbedarfe für die Offene 
Ganztagsschule zu berücksichtigen.  
 
Es ergibt sich eine Diskussion zur Frage der Notwendigkeit der Neuanpassung der 
Raumprogrammrichtwerte der Stadt Norderstedt. 
 
Es wird übereingekommen, diese Thematik zeitnah im Jahr 2018 im Ausschuss für Schule 
und Sport zu behandeln. 
 
Abschließend bedankt sich Frau Betzner-Lunding im Namen des Ausschusses für Schule 
und Sport bei Frau Dr. Hilgenstock für ihre Ausführungen und verabschiedet sie.  
 
 
 
TOP 7:  
Schulentwicklungsplanung 
- Besprechungspunkt - 
 
Frau Reinders berichtet zunächst über den Beschluss der Stadtvertretung vom 14.11.2017 
zum Erhalt der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark: 
 
„Am Standort Glashütte bleiben sowohl das Gymnasium als auch die Gemeinschaftsschule 
erhalten. Sowohl die Verwaltung als Schulträger als auch das Bildungsministerium werden 
gebeten, diesen Ansatz gemeinsam umzusetzen. 
Dazu wird die Verwaltung beauftragt, beim Bildungsministerium umgehend zu klären, dass 
die Schule für fünf Jahre Eingangsklassen ungeachtet der Anmeldezahlen bilden darf, 
solange die gesetzliche Mindestgröße von 240 Schülern erhalten bleibt. 
Über den Fortgang dieses Antragsverfahrens ist der Ausschuss in der Dezembersitzung zu 
unterrichten. Darüber hinaus wird die Verwaltung beauftragt, die Ergebnisse der 
Lenkungsgruppe bezüglich des Neubaus ebenfalls in der nächsten Ausschusssitzung auf die 
Tagesordnung zu nehmen.“ 
 
Sie führt aus, dass der Beschluss auch den Auftrag an die Verwaltung beinhaltete, beim 
Bildungsministerium umgehend zu klären, dass die Schule für 5 Jahre Eingangsklassen 
ungeachtet der Anmeldezahlen bilden darf, solange die gesetzliche Mindestgröße von 240 
Schülern erhalten bleibt.   
 
Vom Ministerium für Bildung, Wissenschaft und Kultur ist hierzu auf die 
Mindestgrößenverordnung verwiesen worden, nach der Gemeinschaftsschulen in der 
Sekundarstufe I mindestens 240 Schülerinnen und Schüler aufweisen sollen. 
 
Diese Gesamtschülerzahl wird in den kommenden Jahren an der Gemeinschaftsschule 
Ossenmoorpark bei aktuell 499 Schülerinnen und Schülern zum Schuljahresbeginn 
2017/2018 erreicht. 
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Der Schriftverkehr mit dem Ministerium für Bildung, Wissenschaft und Kultur wird dem 
Protokoll als Anlage 2 beigefügt.  
 
 
Anschließend berichtet Herr Bertram unter Bezugnahme auf die Behandlung der Thematik 
und Protokollierung aus der letzten Sitzung vom 01.11.2017, dass von der FDP-Fraktion 
Fragen zu dem schriftlichen Bericht der Projektgruppe biregio zur Evaluierung der 
Schulentwicklungsplanung eingereicht worden sind. 
Die Beantwortung der Fragen durch die Projektgruppe biregio wird als Anlage 3 dem 
Protokoll beigefügt.  
 
 
Herr Rickers berichtet unter Bezugnahme auf die Behandlung der Thematik und 
Protokollierung aus der letzten Sitzung vom 01.11.2017 über das Ergebnis der Prüfung, ob 
an der Grundschule Lütjenmoor neben dem vorgesehenen Ausbau zur Offenen 
Ganztagsschule auch der Ausbau von der bestehenden 2-Zügigkeit in eine 3-Zügigkeit 
realisierbar ist. 
Nach Prüfung durch das Architektenbüro Trapez Architektur wäre dieses möglich. 
Entsprechende Pläne mit mehreren Varianten werden dem Protokoll als Anlage 4 beigefügt.  
 
Frau Reinders ergänzt hierzu, dass es sich zunächst nur um eine Machbarkeitsstudie handelt 
und dass im nächsten Schritt eine Bewertung vorgenommen werden muss.  
Dieses wird verwaltungsintern bis zur nächsten Sitzung des Ausschusses für Schule und 
Sport am 07.02.2018 erfolgen.  
 
Im Übrigen verweist Frau Reinders noch einmal darauf, dass die Schulentwicklungsplanung 
im Bereich der Grundschulen insgesamt einen Arbeitsschwerpunkt für Anfang 2018 auch im 
Ausschuss für Schule und Sport darstellen sollte. 
 
Neben der Grundschule Lütjenmoor gibt es – wie auch bereits durch das Fachamt an den 
Ausschuss für Schule und Sport kommuniziert – zusätzliche Raumbedarfe durch steigende 
Schülerzahlen an weiteren Grundschulen.  
 
Herr Matthes bittet das Fachamt um eine Einschätzung zu dem Entwurf der 
Kooperationsvereinbarung der Willy-Brandt-Schule mit den weiteren Gemeinschaftsschulen.  
 
Frau Reinders führt hierzu aus, dass die Verwaltung hierzu bisher nicht eingebunden war.  
 
     
 
TOP 8:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
Es liegen keine aktuellen Berichte vor.   
 
 
 
TOP 9: M 17/0553 
Diverse Schulthemen 
 
Frau Loeck bemängelt, dass laut Mitteilung der Verwaltung in der Mitteilungsvorlage eine 
Überplanung bzw. ein Neubau der Fahrradabstellanlagen des Schulzentrums-Süd erst im 
Zuge des Neubaus des Schulzentrums-Süd erfolgen soll, obwohl hier akuter 
Handlungsbedarf gegeben ist.  
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TOP 10:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Herr Bachmann, Heinrich-Lönnies-Straße 50, 22850 Norderstedt,  
stellt eine Frage zu den Aufnahmekapazitäten des Coppernicus-Gymnasiums in die 
Orientierungsstufe zum Schuljahr 2018/2019.  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.  
 
Frau Reinders antwortet, dass eine Aufnahme nur unter Berücksichtigung der vorhandenen 
Raumkapazitäten möglich ist.    
 
 
Frau Sellhorn, Kohfurth 17, 22850 Norderstedt,   
regt an, dass das äußere Erscheinungsbild des Schulzentrums-Süd mit einem Farbanstrich 
zumindest für die Übergangszeit bis zum Neubau ein wenig verbessert werden könnte.  
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden.  
 
 
 
TOP 11:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 11.1:  
Sportlerehrung 
 
Herr Bertram berichtet, dass die Sportlerehrung am 03.03.2018 in der TriBühne stattfindet 
( 11.00 Uhr Jugendehrung / 19.00 Uhr Erwachsenenehrung ). 
 
Die Einladungen werden den Ausschussmitgliedern in Kürze zugeleitet.  
 
  
TOP 11.2:  
Norderstedter Schulleiterkonferenz 
 
Herr Bertram gibt das Protokoll der Konferenz der Norderstedter Schulleiterinnen und 
Schulleiter vom 13.11.2017 als Anlage 5 zu Protokoll.  
 
 
TOP 11.3:  
Verlegung der städtischen Sportanlage Ochsenzoller Straße 
 
Herr Bertram berichtet unter Bezugnahme auf den Beschluss des Ausschusses für Schule 
und Sport vom 04.10.2017, dass die Prüfung für eine Machbarkeitsstudie derzeit 
verwaltungsintern unter Federführung des Fachbereichs Planung läuft.   
 
 
TOP 11.4:  
Vergabe der Schulplätze 
 
Frau Weidler gibt für die CDU-Fraktion eine Anfrage zur Vergabe der Schulplätze als Anlage 
6 zu Protokoll.  
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TOP 11.5:  
FFC Nordlichter 
 
Herr Matthes stellt eine Anfrage zur Heimspielstätte des FFC Nordlichter e.V.  
 
Herr Bertram antwortet, dass der Rasenplatz am Schulzentrum-Nord in der laufenden Saison 
für die Heimspiele der 1. Herrenmannschaft genutzt wird.  
 
In diesem Zusammenhang verweist Frau Reinders darauf, dass die 
Sportanlagenlärmschutzverordnung geändert worden ist und derzeit hausintern geprüft wird, 
welche Auswirkungen dieses auf die Nutzung der Sportanlagen in Norderstedt hat.        
 
 
TOP 11.6:  
Lehrschwimmbecken Grundschule Friedrichsgabe 
 
Herr von Prüssing fragt zum aktuellen Sachstand an.  
 
Herr Rickers führt aus, dass das Gutachten Ende 2017 vorliegen soll.  
 
 
TOP 11.7:  
Schulinformation 2017/2018 
 
Herr Muckelberg gibt für die Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen eine Anfrage als Anlage 7 zu 
Protokoll.  
 
 
 
 
 


	Anwesenheit
	Entschuldigt
	BM_TEXT4
	Text
	Tagesordnung
	Vorlage
	Betreff
	Wortprotokoll
	Beschluß
	Abstimmungsergebnis
	Zu

